





**DIAKONISCHE  
JUGENDHILFE**  
Region Heilbronn

**DIAKONISCHE JUGENDHILFE  
REGION HEILBRONN**  
GEMEINNÜTZIGE GMBH

WALDER-WEISSERT-STR.6  
75031 EPPINGEN-KLEINGARTACH

TEL: 07262/25535-0

FAX: 07262/25535-3007

MAIL: [KONTAKT@DJHN.DE](mailto:KONTAKT@DJHN.DE)  
[WWW.DJHN.DE](http://WWW.DJHN.DE)

**Online Fachtag des Bundesprojekts  
„Inklusion Jetzt“ am 05.10.21  
Workshop Nr. einfügen  
Thema: Inklusive Quartiersentwicklung**

**AUTOR: Ute Thumer**





***„Es ist normal, verschieden zu sein“  
„Es gibt keine Norm für das Menschsein“***

***(Richard von Weizsäcker)***

# Inklusive Quartiersentwicklung



Richard von Weizsäcker beschreibt hier ein tiefes Verständnis für die Anforderungen, Wünsche und Ziele unseres Gemeinwesens.

Was braucht es aber konkret, damit alle Menschen am Leben in einem Quartier – in der Gesellschaft teilhaben können und welche Barrieren müssen abgebaut werden, damit dies gelingen kann?

***„Der Weg zu einer inklusiven Gesellschaft ist allerdings anspruchsvoll und Inklusion ist auch kein harmonischer Endzustand. Es handelt sich dabei viel mehr um einen auf Dauer angelegten Aushandlungsprozess zwischen unterschiedlichen gesellschaftlichen Gruppen und Interessen über die Ausgestaltung von konkreten Lebensbedingungen und Teilhabechancen, der durchaus auch mit Zielkonflikten und Auseinandersetzungen verbunden ist“*** (Eichner/Sauter, 2019)

# Inklusive Quartiersentwicklung



***„... ein Quartier ist dann inklusiv, wenn es durch seine Ausgewogenheit, seine Mischung, seine Infrastruktur und seine Nachbarschaften ein „normales“ und dadurch attraktives Quartier für alle Menschen darstellt. ...***

(Jerusalem, 2019, zit. In Eichner/Sauter,2019)

Was Inklusion tatsächlich für ein bestimmtes Quartier bedeutet oder bedeuten soll und wie dies später im Quartier definiert wird, kann nur im Dialog mit den Bewohner\*innen und Akteuren vor Ort bestimmt und nicht in einem Konzept am Schreibtisch festgelegt werden. Die Bewohner\*innen eines Quartiers gestalten ihren „Raum“ selbst und können hierbei nur unterstützt werden. Wir als Träger sind immer als Akteur und nur in Einzelfällen auch als Quartiersmanager im Quartier involviert.

# Vision Inklusive Quartiersentwicklung am Beispiel HN Nonnenbuckel/Hochgelegen



*„Mit unserem sozialen Engagement übernehmen wir gesellschaftspolitische Verantwortung“*

(Leitbild, DJHN)

Wir wollen als Einrichtung maßgeblich dazu beitragen, Barrieren im Raum und in den Köpfen der Menschen abzubauen, um die Vorgaben der UN Behindertenrechtskonvention umzusetzen, Diversität im Quartier zu ermöglichen und Gesellschaft mitzugestalten.

## Fakten:

- Baubeginn 01.10.2021 bis Ende 2024
- Einwohnerzahl (1500 Einwohner\*innen)
- Akteure vor Ort (Bewohner\*innen, Offene Hilfe, Deutsches Rotes Kreuz, KIB, Stadtsiedlung)
- Kooperationen (Offene Hilfe-DJHN)
- Synergien (Mobilitätswerkstatt, Arbeitsplätze im Pflegeheim, interdisziplinäre Teams etc.)

# Ziele inklusiver Quartiersentwicklung



1. Bewusstsein und Sensibilisierung für Akzeptanz von Vielfalt im Quartier
2. Aktivierung und Partizipation alle Bewohner\*innen im Quartier mitzuwirken und mitzugestalten
3. Vernetzung und Kooperation für gelingende Zusammenarbeit und Kommunikation
4. Empowerment und Verstetigung
5. Arbeit und Bildung
6. Ehrenamt und Begleitung

# Erfolgsfaktoren und Empfehlungen



1. Bewusstseinsbildung und ein gemeinsames Verständnis von Inklusion
2. Aktivierung und Partizipation
3. Vernetzung
4. Arbeit und Bildung

# Fazit



Quartiersmanagement hat das Potential und das Ziel positive Entwicklungen in den Quartieren zur Verbesserung der Strukturen anzustoßen und die Lebensqualität der Bewohner\*innen zu erhöhen. Durch Quartiersmanagement werden die Bewohner\*innen beteiligt, sowie dazu motiviert und aktiviert selbst Verantwortung für ihr Quartier zu übernehmen und ihre Lebenswelt mitzugestalten. Es hat dabei nicht den Anspruch im Quartier alle Notlagen und Befindlichkeiten auflösen zu können. QM stößt dort an Grenzen, wo die Bewohner\*innen wenig oder kaum Interesse zeigen sich in die Gestaltung mit einzubringen.

Jeder Träger sollte sich mit dem Thema Quartiersentwicklung auseinander setzen um vor Ort und im eigenen Sozialraum Kooperationen zwischen den Akteuren, Synergien zwischen den Beteiligten und Empowerment der Bewohner\*innen zu stärken und/oder weiter zu entwickeln.

